

EL PUEBLO

SEMIDIARIO POLITICO

CANDIDATO A LA PRESIDENCIA DE LA REPUBLICA EN EL PROXIMO PERIODO

DON RAFAEL IGLESIAS

Año I }

PUNTARENAS, MIÉRCOLES 27 DE OCTUBRE DE 1917

} No 68

Director, Redactor, Editor.

F. DE P. AMADOR.

Admor., CARLOS MIRANDA

— **CONDICIONES** —

Este periódico saldrá fijamente los días miércoles, viernes y domingo de cada semana.

La colaboración será solicitada.

La publicación de remitidos queda á voluntad del director del periódico.

Suscripción: serie de doce números \$ 1-00

Número suelto.....0-10

Comunicados y remitidos, precio convencional.

Todo pago se hará adelantado, excepto la suscripción que se cobrará los días 20 de cada mes.

EL PUEBLO

VERDADES.

«El Nacional» de León, en su número del 9 de Octubre, publica en las columnas editoriales una correspondencia de la capital de esta República, de la cual copiamos los siguientes párrafos:

«Por estas tierras hemos estado en verdadera actividad en todo sentido.

Las finanzas se han atendido de tal manera y con tanta eficacia por el Gobierno, que las crisis monetaria universal, poco, muy poco nos ha afectado.

Aquí tenemos numerario bastante para nuestras necesidades de todo género: se obtienen todos los elementos necesarios para la vida sin recargos odiosos é irritantes: el cambio sobre plazas extranjeras, en lugar de subir más bien tiende á la baja, ó cuando menos, á mantener un *statu-quo* que no entorpece ni estorba el desarrollo del comercio ni de la agricultura; ni de las industrias.

Hace poco, por puerto Limón, se importaron \$ 500,000.00 colones de oro que ya circulan favoreciendo eficazmente los intereses nacionales.

El Gobierno ha hecho circular otra gruesa suma de colones de papel convertibles en oro á voluntad del portador, pues para ello se ha hecho en el Banco de Costa Rica el depósito debido, resultando de allí, que el papel del fisco tiene muchísimo más valor en el mercado que todos los billetes bancarios del país; el colón gubernativo se cotiza á la par, mientras que los otros papeles tienen más ó menos demérito, llegando algunos á valer sólo un 25 por ciento; por su puesto que en estas evoluciones entra en mucha parte la *habilidad* de los agiotistas que tanto abundan aquí como en otras partes.

Consecuencia: el Gobierno del

señor Iglesias, ha salvado al país de la crisis universal que á todos los pueblos, especialmente los de América, los tiene estrangulados y sin valor financiero.

De aquí, pues, que los prestigios del señor Iglesias, actualmente son inmensos, incontrastables, pues el pueblo, la gran mayoría de la República le mira como á su Benefactor más eficaz.

Las elecciones tendrán que decidirse forzosamente en favor de la reelección, tanto por los motivos que dejo indicados, como por lo que la política de atracción de las masas que ha empleado el Presidente, ha sido tan hábil y tan cuerda, que han venido notándose de manera muy acentuada los grandes alcances que ha producido.

Los bochinches que ha habido en Cartago, Heredia, Alajuela y Santo Domingo promovidos por los enemigos de la reelección, gracias á la amplísima libertad de que disfrutaban, han venido, puede decirse á decidir del triunfo de parte de los reeleccionistas.

Han sido manejados estos asuntos con tanta rara maestría, que ya los adversarios de Iglesias, quieren arrear bandera, y si se presentan en los comicios será solamente por llenar una fórmula que si se omitiera constituiría la peor nota que pudiera concebirse en la escala del desprestigio y de la impopularidad.

Tal es á grandes rasgos, el estado entre nosotros, de la cuestión

eleccionaria, cuya solución ansía todo el país para consagrarse nuevamente y con el empeño de siempre al fomento de nuestra riqueza y bienestar, riqueza y bienestar de que quisiéramos que Uds. gozarán también, pues para ello cuentan con inmensos elementos naturales que es preciso no mirar con desdén.»

GACETILLAS

Sobreseimiento.—El sumario mandado levantar por la Corte Suprema de Justicia de la República, á virtud del anónimo que salió en «La Prensa Libre» y en otros periódicos denunciando que el señor F. de P. Amador no podía ser *legalmente* Secretario de la Gobernación acaba de concluir con un auto de sobreseimiento.

* *

Reclamo.—En una correspondencia que trae «El Heraldo» del 22, se dice que el Redactor de este periódico ha cometido una injusticia no poniendo en el Directorio de Puntarenas la casa de comercio «La Fama» de la señora María L. de Morgan. Esto es de todo puntual, la referida casa de comercio *sí* figura en el Directorio desde que éste fué confeccionado.

Ojalá el colega de «El Heraldo» ó su corresponsal se sirvan pasar la vista por los números 65, 66 y 67 de «El Pueblo».

Por otra parte, debe tenerse en cuenta que por la publicación del Directorio *ninguna casa de comercio paga un centavo*, y que la señora de Morgan no es siquiera suscritora de «El Pueblo», de manera pues, que el Redactor de esta hoja no tiene *obligación* de poner tal ó cual establecimiento.

* *

Duelo.—El domingo en la mañana se le dió sepultura en el cementerio de Esparta al cadáver del señor Flavio Casavolone, muer-

to en esta ciudad el sábado anterior.

El extinto era cuñado y hermano respectivamente del señor don Alberto Fait y señora, á quienes presentamos nuestro sentido pésame.

o o

Retreta.—Con motivo de la constante lluvia no pudo haber retreta el pasado domingo.

El recreo tuvo lugar frente al Hospital.

* *

Nicaragua.—Otra revolución acaba de fracasar en esa República hermana. El 11 del corriente fué invadido el territorio nicaragüense por emigrados que estaban en El Salvador, resultando todo en un gran fracaso.

Las fuerzas invasoras estaban al mando de los Generales Alberto Rivas y P. Godoy.

Armas.—El buque «Colombia» de propiedad de don Pablo Pinel, surto en la bahía de Panamá, fué registrado el día 15 de los corrientes, y de sus bodegas se sacaron algunas armas.

En Panamá circulaban varias versiones sobre el verdadero destino de este armamento, y unos decían que iba para Costa Rica, y otros aseguraban que para Nicaragua.

Aguardemos!

* *

Obito.—Juan Madriz, el simpático muchacho que subía á la tribuna del Club Civil de esta ciudad, victoriado por el público que se encantaba oyéndole tan sencillo como fácil en su expresión, tan entusiasmado como joven y agraciado, acaba de morir víctima de una calentura pernicioso que le atacó á bordo de una embarcación lejos de esta ciudad. Sus correligionarios se apre-

suraron á prodigarle auxilios que tarde. Su entierro fué atado por su partido.

Crónica Puntarenense.

Un amigo nuestro ha tenido la fineza de enviarnos la siguiente revista:

El domingo tuvo lugar la inauguración del nuevo pabellón construido en el Hospital de esta ciudad.

A las nueve de la mañana principió la ceremonia con la bendición y consagración de un altar, oírlo de doña Anita de Céspedes. Fueron padrinos, nuestro digno gobernador y la simpática Manonita. En seguida se celebró una misa solemne, amenizada con los acordes de nuestra banda.

La nueva capilla estaba adornada con muy buen gusto y nada que desear.

Felicitemos sinceramente á los organizadores de la hermosa fiesta y creemos que habrán quedado muy satisfechos con la concurrencia selecta y numerosa que concurrió á animar esa simpática agrupación.

No hay para qué decir que el hermoso jardín puntarenense hermoseó con su presencia ese día, dejando á muchos del sexo fuerte más débiles que un niño.

Por la premura del tiempo no se pudo ser más extenso.

P. P.

COMUNICADOS

Adivinen.

¿Quién será un viejo demócrata refinado que trabaja *solapadamente* contra la reelección, pues que ahora no se atreve á sacar la cara como en otras ocasiones, por impedirsele la *gran quebradura* que sufrió e-

los comienzos de la lucha pasada, cuando empezaba á alborear el Fernandismo, *quebradura* que aún lo tiene postrado y de que pudo salvarse entonces, gracias á la eficaz y oportuna ayuda que le prestó con su... *pecuniástico específico* un civilista muy distinguido, amigo suyo?

Por más señas, es hombre, según decires, que ha gozado y goza aún de gran popularidad y para prueba, dígalos sinó el barrio de Tambor, donde disque no le ha dejado un solo adepto al partido civil.

Adivinen ¿quién será?

ROSO.

Sr. Redactor:

Atento siempre á la gira de la instrumental de ña Petra, he tenido datos contradictorios; pero el más fundado es, que ha pasado en hermoso cajón de pino á la oficina de una respetable casa vecina donde se conservarán al cuidado del gerente como reliquias venidas de Jerusalén. Resulta de consiguiente falso, lo que ligeras lenguas decían, como era que cada cliente de ña Petra que se acercaba al mostrador, antes de apresurar una copa tenía quesoplar su respectivo instrumento.

De cierto nada se sabe, los tales instrumentos han corrido la suerte de Manuelito Vargas y de Pantoja, viejo, nadie sabe realmente dónde están.

Hasta mi próxima.

ROBERTO.

ACLARACION.

Sr. REDACTOR DE «EL PUEBLO»

Espero se sirva Ud. rectificar la noticia insertada en el número anterior de su acreditado periódico respecto de algún caso de fiebre ama-

rilla ocurrido en el presidio de San Lucas.

Es enteramente falso que se haya manifestado en aquel lugar ningún caso de fiebre que no sea de las palúdicas que comunmente se observan en las costas

De Ud. muy atto. S., S.,

R. Urueta.

(«El Pueblo» no hizo más que dar una noticia basada en el informe oficial del Teniente Gobernador de San Lucas.)

Sr. Redactor:

Deseo saber por qué mi hermanito Ernesto Guevara fué llevado á la Policía ayer después de haber salido de la escuela y en momentos en que jugaba en la puerta de mi casa de habitación.

Ojalá que quien dió la orden ó quien cometió el tabuso, se sirva contestar.

Aristides Guevara.

NOTICIAS MARITIMAS.

El vapor «Karnak» procedente de Guayaquil fondeó en nuestra bahía el día 24 del presente y trajo más de 5,000 bultos para el Supremo Gobierno de Costa Rica. Los bultos en referencia forman una cañería completa, destinada á una de las poblaciones del Departamento. También trajo dicho vapor una caldera, para uno de los vaporcitos de nuestro activo empresario don Agustín Guido.

El Capitán Kopp, que comanda el «Karnak» es un caballero apreciable así como el Ingeniero y el Doctor.

VARIEDADES.

De la lengua de una ballena se obtuvo una tonelada de aceite.

—La su tumba de nuestra madre Eva, es visitada por cuarenta mil peregrinos anualmente. Se encuentra en Jeddah, en un cementerio fuera de la ciudad. La tumba tiene cincuenta codos de longitud, y doce codos de ancho. Los árabes tienen la creencia de que Eva fué la mujer más alta.

—En Berlín, cuando los carniceros quieren avisar al público, que venden «salchichón fresco» acostumbra colocar una silla con un delantal blanco al frente del establecimiento.

—De cada un mil de habitantes del globo, 553 habitan en Asia, 242 en Europa, 111 en Africa, 82 en América, 5 en la Oceanía y regiones polares, y 2 en Austria. Asia contiene más de la mitad de la población total de la tierra, y Europa una cuarta parte.

—En Noruega no se permite votar á las personas que no están vacunadas.

—Las banderas que se emplean para hacer señales á las naves, jamás pasan de cuatro, y es un dato curioso, que con solo 13 banderas se pueden comunicar 48,642 sentencias!

—En Londres se consumen 40.000 toneladas de ostiones por año.

—Los soldados ingleses tienen mejor puntería que los franceses y los alemanes.

—En el Japón, la industria de los foros, permite exportar dos mil quinientos millones de cajas anualmente, á la China y á la India.

AVISOS

Don Juan F. Torres se ha separado de la Administración de mi finca «La Palma».

S. H. Viniestra.

DIRECTORIO

Empleados superiores

Clodomir G. Figueroa, Gobernador.
 F. de P. Amador, Srío.
 Lic. Salv. Jirón, Juez.
 José L. Hernández, Srío.
 Carlos Miranda, Agente Fiscal.
 Jesús Montero, Alcalde.
 Manuel A. Fallas, Srío.
 Francisco Montagné, Capitán del Puerto y Admor. de Licoros.
 Leopoldo Peña, Inspector de I. P.
 Franco Vargas Quiros, Jefe de Plaza.
 Vicente Solano, Comandante de Policía.
 Julián Guerrero, Agente Principal de Policía.
 Luis Matamoros, Presidente Municipalidad.
 Julián Guerrero, Srío.
 Juan B. Romagosa, Tesorero Municipal.
 Capitán Salas, Jefe del "Turrialba."
 Bernardino Alvarado, Adm. de Correos.
 Octavio Moyn, Adm. de Aduana.
 Juan Rufin Guevara, Inspector de Aduana.
 Darío Zúñiga, Contador de Aduana.
 Francisco J. Alvarado, Jefe de Policía de Higiene.
 Trinidad Vargas R., Jefe del Resguardo Fiscal.
 Próspero Benavidez, Teniente Gobernador de San Lucas.

MÉDICOS:

Dr. Montiel Luis.
 Dr. Urqueta Ramón, Médico del Pueblo.

CONSULES:

Amador C. Manuel, Vice-Cónsul inglés y Consul de Colombia.
 Dermiseon Mix, Agente Consular de EE. UU. y Vice cónsul alemán.
 Fait Alberto, Agente Consular de Italia.

Principales Casas de Comercio:

Alvarado y Cia. Felipe J., Casa de Agencias.
 Alvarado Melisandro.
 Brenes Miguel.
 Céspedes Miguel H.
 Chón Sim. Man.
 Dent Rafael.
 Darce Silvestra.
 Esquivel Arturo.
 Fait Alberto.
 Li y Cia. R. J.

"La Fama"—Ma L. de Morgan.

L. P. ...
 Lowe y Cia. Schwartz
 "La Mascota" S. H. Viniegra.
 Romago-a Juan.
 Robrmoser y Ca.—Casa de Agencias.
 San Ohum Andrés.
 Saravia Hnos.
 Saravia Jesús.

HOTELES:

Hotel Mc. Adam.
 Hotel del Parque.
 Hotel Celeste.

CARPINTERIAS:

Bertozzi Licio.
 Ordova Juan Alonso.
 Chavarria Rafael.
 Ibarra Francisco.
 Solmierón José María.

ZAPATERIAS:

Pantoja Félix.
 Ruiz Lucas A.

BARBERIAS:

Pantoja Francisco.
 Sandoval Víctor.
 Campos Felipe.
 Castillo Rafael.

Agencias de Vapores:

Vapores—correos del Golfo.
 Pacific Mail Steam Ship Co.
 "Cosmos" (alemana).

HERRERIAS:

Taller del Gobierno.
 Oviedo Mauro.
 Quesada Sabas.

CAPITALISTAS:

Barahona Manuel.

BOTICAS:

Botica del Hospital.
 Botica de Puntarenas, Antonio ...
 Botica del Pueblo, Jesús Espin...

SASTRERIAS

R. Castaña.
 Teodomire Acuña.

Avisos económicos

En este periódico se insertan ...
 También se publican anuncios en lugares preferentes de las planas de lectura, pero con un recargo del 75%.

Las personas que deseen ...
 deberán entenderse directamente con el Redactor o Editor de esta hoja.

TARJETAS.

En la imprenta de «El Pueblo» se imprimen tarjetas de acuerdo con el gusto más exigente.

También se imprimen invitaciones para bailes, entierros, etc.

Todo a precio convencional.

En esta imprenta se compran y se hacen a la medida prensa de copiar cartas.

ESPECIFICO DEL ORO

DE HARVEY

CELEBRE REMEDIO INGLÉS

CURA INFALIBLE

Para la curación rápida y radical de la Impotencia Derrames Seminales y toda clase de desarreglos producidos por excesos sexuales durante la juventud, la virilidad ó la vejez

Este Especifico cura aun cuando hayan fallado todos los remedios, y es el único medicamento que cura todos los casos de debilidad del sistema nervioso. Impotencia parcial ó total, Postración nerviosa, Espermatorrea ó Derrames seminales y toda clase de debilidad del organismo, como falta de Virilidad y Enfermedad de los Organos Genitales.

ES UN ESPECIFICO INFALIBLE EN TODOS LOS CASOS

Se halla de venta en todas partes del mundo, por los principales Comerciantes de drogas y boticarios y preparado por sus propietarios.

Harvey & Cia.

Nº 247, Este, 32d. Stret, Nueva York, E. U. A

Tipografía de EL PUEBLO